

LE MOT DU PRESIDENT GENERALV O E U X

En ce début d'année 1972, bien égoïstement, notre premier vœu doit être de nous rencontrer tous en Dordogne au printemps. Cela voudra dire que nous aurons vécu jusque là malgré les pièges de l'âge, de la route et, qui sait, de l'ambition des hommes.

Loin en pensées des conflits où s'affrontent les mythologies des partis et des puissances, nous irons retrouver aux bords de l'Isle et de la Vézère, la sagesse millénaire qui nous garda si bien de 1940 à 1944, des étendards déployés du conquérant.

Après de nos amis du Périgord Blanc, nous n'oublierons pas ceux du Périgord Noir, ni ceux de Quercy et de Rouergue, d'Armagnac et de Béarn, de Cominges et de Lomagne, d'Auvergne et de Limousin, de Lyonnais et de Savoie. Qu'ils sachent tous que, pour nous, aller cette année en Périgord, symbolisera les mille retours que nous devions entreprendre vers tous ces lieux où nous attachent nos souvenirs et nos amitiés.

De ces retrouvailles autour du pain et du vin, des confits et des tourins, l'imagerie guerrière ne s'enrichira pas. Pourtant, n'étions-nous pas d'abord cela : des copains qui cassaient la croûte ensemble avant d'aller casser la figure de ceux qui leur : cassaient les pieds ? Définition sommaire et pas très académique de notre résistance, mais plus historique, si l'histoire retrace les vrais mobiles et les vrais actes, et refuse les mises en scène du Grand Guignol de l'Epopée.

Mon deuxième souhait découle de la fin du premier ; il est que, précisément pour servir à l'Histoire, chacun de nous réponde avec patience et conscience aux questions que pose un étudiant préparant une thèse d'histoire contemporaine sur les origines de la Brigade et de ses volontaires. Il n'est pas trop tôt pour en parler sereinement, mais à tarder davantage, on risquerait de ne plus trouver assez de témoins.

Mon dernier souhait est que, mis en face à nous-mêmes par ces questions, nous devenions en 1972 plus véridiques et véritables et soyons ainsi de meilleurs artisans de paix et de justice.

BERNARD METZ

=====

12 et 13 MAI 1972

Tous les membres de l'Amicale sont invités à se rendre à Périgueux pour le 27e Congrès.

Section organisatrice : Sud-Ouest.

- Président : Gaston Bauer - " Le Verger " Route de Lamouly - 64 ANGLET
- Président Commission d'Organisation : Balout Noël - 11, Rue Albert Martin PERIGUEUX (Tél. 53.25.27 (domicile 53.26.42)
- Secrétaire : Rebière Robert - Impasse Lacueille - 24 - PERIGUEUX
Tél. 53.54.80 après 19 h..

P R O G R A M M E

- Vendredi 12 : 14 à 17 h. - Accueil suivi visite de la ville et réception à la Préfecture
19 à 20 h. - Assemblée Générale
21 à 24 h. - Repas avec spectacle folklorique à l'Abbaye de CHANCELADE
- Samedi 13 : 8,30 h. - Monuments aux morts de la B.A.L. à LIGUEUX (Délégation)
9,00 h. - Offices Religieux
10,00 h. - Cénotaphe et Monument aux Morts de PERIGUEUX
11,00 h. - Réception à la Mairie
12,30 h. - Repas Périgourdin à VERGT avec divertissements
18,00 h. - Dislocation

COMPOSITION DES MENUS (tout compris)

Soirée du 12 MAI

- Potage
- Galantine de Dinde
- Lotte à l'Armoricaine
- Coq au Vin
- Légumes
- Salade
- Plateau de fromages
- Tarte maison (ou Glace)
- Café
- Vin ordinaire
- Château Canet
- Bergerac Vieux

Déjeuner du 13 MAI

- Tourin Blanc Périgourdin
- Rillettes de Porc
- Paté de Campagne
- La Poularde farcie à l'Ancienne
- Aloyau de Bœuf roti
- Haricots blancs
- Salade
- Fromage de chèvre
- Tourtière aux Prunes
- Café - liqueurs
- Vin (Chabrol)
- Caravelle (Bergerac sec)
- Cahors (vin rouge)

PRIX TOUT COMPRIS

- 2 Repas + la nuit à l'hôtel du 12 au 13 mai : 100.- Frs. par personne.

Le petit déjeuner est à la charge du participant.

Prière d'indiquer lors de l'inscription la retenue de l'hôtel avant ou après la nuit du 12-13 mai : ces frais sont à la charge de l'intéressé. Prix moyen d'une nuitée d'hôtel : Frs. 20.- . (préciser le nombre de lits pour 1 ou 2 personnes).

Quelques chambres peuvent être mises à disposition chez des camarades (20)

..../..

- 2 repas seulement : 80.- Frs/personne.

NB : Dans les prix indiqués est comprise la participation totale aux manifestations, souvenir du congrès, etc. telle que décrite ci-dessus.

INSCRIPTIONS AVANT LE 10 FEVRIER 1972

Les membres sont priés de s'inscrire avant le 10 février 1972 auprès de leur Président de Section (et non directement à la section SO) en spécifiant s'ils participent au déplacement collectif ou par leurs propres moyens, ainsi que les modalités désirées pour leur séjour et leur restauration (voir ci-dessus).

Les paiements aux sections se feront avant le 10 avril et donneront lieu à la délivrance par les présidents responsables de cartes de participation. Aucune entrée dans les salles sera tolérée sans les dits documents.

TOUS A PERIGUEUX LES 12 et 13 MAI 1972

NOS MORTS

La section SO nous fait part du décès de Madame BAUER, mère de notre camarade et Président de la Section SO Gaston BAUER.

Les membres de la section du Sud-Ouest adressent à la famille de son Président, leurs sincères condoléances et l'assurent de leur réelle sympathie.

Tous les membres de l'Amicale s'associent aux condoléances de la Section SO.
(Gaston Bauer "Le Verger" - Route de Lamouly - 64 ANGLET

Nous avons appris le décès de notre camarade BOULIER Aimé à l'âge de 62 ans à la suite d'une crise cardiaque. Ancien du Commando VERDUN, il faisait partie de la 4e section de MALNORY Raymond. Il était aussi le beau-père de Léon L'HOTE, qui faisait également partie de la même section.

Les Anciens de la Brigade adressent leurs sincères condoléances à la famille en deuil.

DISTINCTIONS

LE COLONEL François-Xavier LEHN nommé GENERAL

Le Colonel François Xavier Lehn, ancien commandant des troupes du Mont Valérien à Paris, vient d'être nommé général adjoint au général cdt l'Arme des Transmissions.

Natif de Rosheim, le général Lehn est ancien élève du collège Freppel, d'Obernai, et de la Corniche Kléber, à Strasbourg, engagé volontaire en 39 il est reçu à l'école de l'Air à Versailles. Breveté observateur, puis reçu au concours de St-Cyr, il sort sous-lieutenant de l'Armée de Terre.

Il épousa en 1942 la fille de M. et Mme Jules-Albert Jaeger et participe à la Résistance. Recherché par l'ennemi, il est interné politique en Suisse puis revient prendre part aux combats, devient l'adjoint du cdt Nizier à Annecy et assure la difficile fusion des maquis AS et FTP de Haute-Savoie, sous commandement unique. Il fonde avec quelques autres alsaciens d'Annecy la compagnie Alsace-Lorraine qui deviendra avec ses 180 Alsaciens-Lorraine le commando Vieil-Armand de la Brigade Alsace-Lorraine et prend part à tous les combats de libération et d'Allemagne de cette unité prestigieuse. Breveté interprète du 3e degré, capitaine parachutiste,
.../...

...
breveté d'état-major, cdt à l'état-major du général Duval, breveté de l'école de guerre, il est versé dans l'Arme des transmissions où ses études sont appréciées au Maroc, en Algérie, en Allemagne puis à Mulhouse et à Paris.

C'est donc un général de plus que l'Alsace aura donné à la France. Qu'il veuille bien accepter ici nos chaleureuses félicitations.

Selon l'Alsace du 11.1.72

(4bis, Rue de l'Abbaye - 92 - ANTONY)

Nous félicitons notre camarade Roger HUSSON maire de DIEUZE à l'occasion de sa nomination dans l'ordre de la Légion d'Honneur. (57-Dieuze)

=====

ADRESSES

=====

- GIES Alphonse - 4, Rue du Capitaine Allmacher - 57 VALLIERES
- Général LEHN François-Xavier - 4bis, Rue de l'Abbaye - 92 - ANTONY
- Colonel BRUN François - 28, Rue de la Paix - 55 - VERDUN
- DEVOUTON Guy - Cité des Provinces - Entrée N° 7 Bourgogne - 54 - LAXOU
- Mme la Générale NOETINGER - 1, Rue du Maquis de Ranzey - 54 SAINT-MAX
- JAMBOIS Robert - 159, Rue du Pont de Pierre - 57 - RECHICOURT-LE-CHATEAU
- VIDEAU Maurice - 121, Rue Alphée - MAZIERES - 24 PERIGUEUX
- Mme MORGENTHALER A. - 4, Rond-Point de l'Esplanade - 67 STRASBOURG
- MAZIERE Albert - SAINT-LAURENT DES HOMMES - 24 MUSSIDAN
- VENTURELLI Robert - Résidence "La Rotonde" 25, Avenue de Paris - 68 COLMAR

=====

VOEUX DE NOUVEL-AN

===== Nous transmettons les souhaits pour 1972 des camarades suivants : les présidents Bernard Metz , Pillot Pierre, Dedoyard Roger, Bauer Gaston, Paul Meyer ; Monsieur André Malraux, le Général Jacquot, André Bord, le Général Lehn, Mme la Générale Noetinger, Mme Collaine, Mme Schreiber Xavier, Madame Labastie, Mme Gaubert (Gh. de la Morvonnais), MM. Armbruster J.L. , Cne Brullard René , Burger Jean-Pierre, Colonel Brun François, Bitschene Jean, Burger Jean-Jacques, Caniou Marcel, Collinet Emile, Dopff René, Dollfus Jean-Jacques, Dubourg Léon, Grotzinger Joseph, Georges Louis et Gilbert, Gauthier Roger, Gerhards Godefroy, Gies Alphonse, Gentzbourger Pierre (spécialement aux anciens du Cdo VERDUN) , Husson Roger, Henaff Adolphe, Hourtoulle René, Jaeger Pierre, Jambois Robert, Dr. André Jacob, Jullière Alphonse, Kessler Paul, Kopf Auguste, Lutringer André, Libold Julien, Lemble Pierre, Lacroix Jean, Munier Jean-Marie, Pleis Charles, Sion Marcel, Schuh Alphonse, Stephan François, Stabler Charles, Dr. Schneider Maxime, Thielen Guillaume, Venturelli Robert, Wolf Charles, Winlen Gaston :

=====

A V I S

CROIX DU COMBATTANT VOLONTAIRE

Nous avons relevé dans le N° 234 de Rhin et Danube l'article ci-dessous :

VOEU : " Demandent la levée définitive de la forclusion frappant l'attribution de la croix du combattant volontaire 1939-1945 par analogie avec la possibilité d'obtenir la carte du combattant, sans restriction et sans difficulté, 26 ans après la fin de la guerre 1939-1945."

.../...

.....

REPONSE : Le décret N° 55-1515 du 19 novembre 1955, publié au Journal officiel du 25 novembre 1955, page 11 420, fixant ^{en} application de la loi N° 53-69 du 4 février 1953 (J.O. du 5.2.53, page 1090), les conditions d'attribution de la croix du combattant volontaire de la guerre 1939-45, a prévu un délai de cinq années à compter de la publication dudit décret pour le dépôt des demandes.

Le décret N° 66-1027 du 23 décembre 1966, publié au J.O. du 30 décembre 1966, a autorisé le dépôt de nouvelles candidatures entre le 31 décembre 1966 et le 1er janvier 1968.

L'attention des personnes réunissant les titres exigées pour prétendre à cette décoration a été attirée sur ces textes par des communiqués du Ministère des Armées adressés à la presse écrite et parlée et aux organisations d'Anciens Combattants.

Les intéressés ont ainsi bénéficié de six années pour faire valoir leurs droits à la croix du combattant volontaire de la guerre 39-45. Plus de cent mille demandes de cette distinction, au total, ont été déposées jusqu'à maintenant.

De plus, le décret N° 69-309 du 3 avril 1969 (J.O. du 9.4.69), a prévu que les candidatures à la croix du combattant volontaire de la guerre 39-45 pourraient être présentées entre le 1er janvier 1969 et le 31 décembre 1970 par les membres de la résistance répondant aux conditions fixées par les articles R.254, R.271 A et R.276 du code des pensions militaires d'invalidité et des victimes de guerre, dont les services ont été régulièrement homologués par l'autorité militaire, avant le 29 décembre 1968 et qui auraient obtenu la carte du combattant volontaire de la Résistance entre les deux dates susvisées.

Il n'apparaît donc pas possible d'envisager une nouvelle levée de la forclusion.

=====
V I E D E S S E C T I O N S
=====

" C . C . "

=====
REUNION DU C.C. SAMEDI 15 JANVIER A STRASBOURG

La séance est ouverte à 14 h,30 par le Président Bernard METZ en présence de Monsieur l'abbé BOCKEL, Madame Collaïne, R. Boch, G. Dorigny, M. Holl, P. Meyer, M. Sion, G. Schmitt, F. Stephan.

Etaient excusés : A. Bord, R. Dedoyard, G. Bauer, A. Diener, C. Maring.

Après avoir souhaité la bienvenue, le président passe de suite à l'ordre du jour.

I. Assemblée Générale 1972 :

a) Suivant la décision prise à Thionville, donnant suite à l'invitation de la Section Sud-Ouest, l'A.G. 1972 aura lieu les vendredi 12 et samedi 13 Mai à Périgueux, avec des manifestations à Ligueux et à Vergt, selon le programme qui paraît dans ce numéro de janvier du bulletin .

b) Les sections Bas-Rhin, Haut-Rhin et Moselle, ainsi que Paris, organiseront les déplacements collectifs de leurs membres. A ce jour les sections P et M disposent d'une offre de car .

Les sections de l'Est, envisagent de partir le jeudi matin et de rentrer le dimanche dans la nuit. Les itinéraires seront étudiés en vue de la jonction éventuelle entre sections, selon les effectifs des participants.

c) Les sections apporteront leurs drapeaux.

.../..

....

II. Mémorial National du Général de Gaulle :

Le Président du C.C. et les présidents de section rendent compte des décisions et versements en rapport avec la souscription nationale.

III. Préparation d'une thèse sur les origines de la Brigade.

Un étudiant de l'Université de Strasbourg prépare une thèse d'histoire contemporaine sur les origines de la Brigade. Il a déjà interrogé un certain nombre d'Anciens. Pour lui fournir une information plus complète, le C.C. autorise le Président à diffuser, par le canal du bulletin, un questionnaire rédigé par cet étudiant (anonymat des réponses garantie). De plus le C.C. autorise Marcel Sion à communiquer à cet étudiant des tableaux récapitulatifs de renseignements (âge, origine, profession, grade) concernant les volontaires de la Brigade au moment de leur engagement.

IV. Remplacement et réimpression de cartes de membre.

Marcel Sion fait savoir qu'il détient encore 1300 cartes, lesquelles sont à la disposition de toutes les sections qui voudront lui communiquer la liste des membres qui les ont perdues.

V. Assemblée générale de 1973 :

L'éventualité de sa tenue en Savoie serait très souhaitable, mais paraît inopportune en 1973, car exigerait un nouvel effort financier important, après celui du déplacement en Dordogne.

Il a été demandé à la section du Haut-Rhin d'envisager sa tenue dans la région de Belfort, c'est à dire entre Réchésy et Froideconche.

L'ordre du jour étant épuisé, la réunion se termine à 17 h.15.

=====

" H. R. "

=====

Nous avons lu avec plaisir dans la presse, l'ouverture du

CAVEAU DU MARCAIRE

par notre camarade HAUMESSER, qui a aménagé cet endroit sympathique au sous-sol de son hôtel, dont chacun a déjà apprécié la gastronomie.

=====

" S.O "

=====

Les Anciens de la section du Sud-Ouest se sont réunis à Périgueux le 24 octobre 1971.

A l'ordre du jour figuraient :

- 1) Le renouvellement des membres du Bureau et des responsables locaux,
- 2) Diverses questions, et particulièrement l'organisation de l'Assemblée Générale de l'Amicale qui doit se tenir à Périgueux en mai 1972.

La séance de travail était dirigée par le Président G. BAUER, assisté des vices-Présidents : BALOUT Noël, INNOCENTI Henri et des membres du Bureau.

Tout d'abord, le Président tint à associer l'assistance au deuil qui venait de frapper la section, en la perte de son regretté secrétaire-trésorier, André AMBLARD.

.../..

Après avoir remercié les membres présents pour leur assiduité aux réunions, le Président demanda que l'Assemblée désigne, pour le prochain exercice, un nouveau Bureau, afin qu'il se puisse se mettre immédiatement à l'oeuvre pour l'organisation de l'Assemblée Générale de l'Amicale de 1972.

Certains réélus, des nouveaux désignés, voici la nouvelle composition du Bureau :

Président actif : Gaston BAUER.

Vces-Présidents : Noël BALOUT - Henri INNOCENTI.

Secrétaire général : Ribert REBIERE.

Adjoint : Pierre MOZE.

Trésorier Général : L. Gaston DUBOURG.

Adjoint : Auguste DORMEYER

Membres responsables locaux :

BRANTOME : Christian PLACAIS, Albert GAUDOU. LIMOGES : Marcel LEVY.

DOMME : René GIRAUD. TOULOUSE : Fernand FRANTZ. AGEN : Abbé MAUREL.

Porte-drapeau : Stabler Charles ; suppléant : MAUREL Joseph.

Après les remerciements adressés, par le Président, aux membres présents, pour leur confiance renouvelée, un échange de vue s'engagea, sur l'organisation de l'Assemblée Générale de l'Amicale, qui doit se tenir à Périgueux les 12 et 13 mai 1972.

Il fut ensuite décidé, de demander au CC de l'Amicale, d'élever une protestation, concernant la création en Allemagne Fédérale, d'une Amicale des Anciens de la Division "Das Reich", n'ayant d'autres buts, que de perpétuer le souvenir des bourreaux d'Oradour/Glane, Tulle, etc..

La séance de travail terminée vers 11 h.30, et après un appétitif d'honneur, offert par la Municipalité, auquel assistait Monsieur le Maire, Yves GUENA, accompagné de Madame, un cortège se forma, pour se rendre au Cénotaphe, Place Montaigne, où fût déposée une gerbe.

A 12 h.30, les amicalistes, et pas mal d'épouses, se retrouvèrent à l'Hôtel de la Boule d'Or, où un succulent et copieux repas fut servi et unanimement apprécié. Il est désormais inutile de souligner l'ambiance qui règne au cours de nos rassemblements, car elle est toujours de plus en plus cordiale.

C'est vers 16 h.30, que la dislocation s'effectua, mais toujours avec regret, considérant que la journée a été bien courte, et sur cette séparation amicale, tout le monde se donna rendez-vous, pour l'Assemblée Générale de l'Amicale les 12 et 13 mai 1972 à Périgueux.

=====

BULLETIN

===== Nous remercions les camarades qui ont bien voulu payer leur quote part aux frais du bulletin, depuis le dernier numéro paru.

- Abonnements reçus pour 1971 : Gerhards Godefroy - Thielent Guillaume - Lacroix Jean - Dopff René - Dollfus J.J. - Henaff Adolphe
Georges Louis - Wolf Charles - Jambois Robert -
- Abonnements reçus pour 1972 : Gerhards Godefroy - Thielen Guillaume - Lacroix Jean - Dopff René - Dollfus J.J. - Henaff Adolphe
Georges Louis - Wolf Charles - Stephan François - Jambois Robert - Devouton Guy
- Abonnements reçus pour 1973 : Thielen Guillaume - Lacroix Jean - Collinet Emile - Dopff René - Dollfus J.J. - Henaff Ad. -
Georges Louis - Wolf Charles - Jaeger Pierre - Jambois Robert - Fischer Raymond

.../...

- ...
- Abonnements reçus pour 1974 : Lacroix Jean - Collinet Emile - Dopff René - Dollfus J.J. - Henaff Adolphe - Jaeger Pierre - Libold Julien - Mme la Générale Noetinger - Schuh Alphonse (+ 1975).
 - NOUVEAUX ABONNES : Merlet Christian - Merlet Jean - Privat Jean - Naboulet Camille - Gaillard Moïse - Ihle Willy - Foxonot Jean-Louis - Veyretout Henri - Boutareau Pierre - Hivert André - Laurent Marcel - Jacob André - Humbert Lucien - Fugeray Robert - Tosi Rodolphe - Jacob Raymond - Marchal Raymond - Kugener René - Mazière Albert - Devouton Guy.
 - N'ont pas encore payé leur abonnement pour 1971 : Allamigeon Vincent - Baldensperger François - Baumann Louis - Bérain Marcel - Bijon Claude - Bijon Hubert - Bord André - Bottener Paul - Bromberger Serge - Chateauraynaud Roger - Du Chatelle Rásie Gérard - Delage Pierre - Denis Pierre - Deperraz Maurice - Dietrich Pierre - Dinard Yvan - Dondelinger Jacques - Dorner Marc - Farge Raymond - Félix Albert - Gauthier François - Gerbert Charles - Grosjean René - Haffner Raymond - Hartmann Philippe - Hentzy Oscar - Herrbach Lucien - Huttard Ernest - Lieunard Jean - Paulus Jean - Portelenelle Victor - Ribette Fernand - Zezzos Ch - Zundel J.J.

La quote-part aux frais du bulletin est toujours fixée à Frs. 3.- /an (à verser au CCP 1388.14 - LYON - Paul MEYER - 68 GUEBWILLER).

=====

PERIGUEUX

Un effort particulier doit être consenti avec joie pour rencontrer nos camarades du S.O.

Le SO est le berceau de la Brigade. En vous rendant à Périgueux, vous remonterez aux sources : Résistance, clandestinité, combats, embuscades, tués, torturés, pendus, fusillés, évadés, FFI, collabos, Légion, Maquis, Armée, BAL...

Tenues civiles, armement hétéroclite, gazogènes, attentes à la belle étoile, marches silencieuses, transports fous, enterrements, prières, brassards, galons, BAL ...

Libération, BAL

Vous étiez allés à Paris signer le Livre d'Or de l'Arc de Triomphe.

Vous irez vous recueillir à Périgueux !

=====